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 الاسم الموصول

  تقسم الموصولات الاسمٌة على قسمٌن :مختصٌّ ومشترك 

فالمختصُّ هو :ما استعمل لشًء واحد لا ٌتجاوزه إلى غٌره     

وهو )الذي والتً (وما تفرع عنهما . والذي للمفرد المذكر ،والتً 

 للمفردة المؤنثة .

والمشترك هو :ماكان لعدَّةِ معانٍ بلفظٍ واحد نحو )من وما وأي     

ث (ف)من( مثلاً تستعمل للمفرد والمثنى والجمع المذكر والمؤن

،فنقول :حضر من فاز، ومن فازا، ومن فازوا ،ومن فازتا ،ومن 

 فزنَ . فلفظ )من(اشترك فً عدَّةِ معانٍ.

 الموصولات المختصة: 

الذي :للمفرد المذكر سواءً كان عاقلاً أم غٌر عاقل فمن العاقل -1

قولك: رأٌتُ الذي فاز فً السباق. ومثال غٌر العاقل قوله 

ًٌّ على السكونِ فً  تعالى:)هذا ٌومُكُم الذي كُنْتمُْ توُْعَدُونَ (وهو مبن

محلِّ نصبٍ مفعولٍ به فً المثال الاول، وفً محلِّ رفعٍ خبرٍ فً 

 الآٌة الكرٌمة .

أمثلة أخرى :سافرَ الذي كان معنا أمسِ ،والذي ٌخالطُ الناسَ 

وٌصبرُ على أذاهم خٌرٌ من الذي لا ٌخالطُ الناسَ ولا ٌصبرُ على 

 أذاهم .

لتً :للمفردة المؤنثة سواءً كانت شخصاً عاقلاً أم غٌره ،فمثاله ا-2

: أقبلت البنت التً فازت بالجائزة .وغٌر العاقل :اشترٌتُ القصةَ 

 التً تفٌدنً .

اللذان :للمثنى المذكر عاقلاً أو غٌر عاقل .ففً حالة الرفع نقول -3

اقل )اللذان( وفً حالتً النصب والجر نقول) اللذٌن( ومثاله للع



قولك :نجح اللذان اجتهدا ، ولغٌر العاقل قولك :العلم والمال هما 

 اللذان ٌبنٌان الأمم .

اللتان :للمثنى المؤنث نحو :أقبلت البنتان اللتان ألقتا شعراً فً -4

 المحفل .

الَّذٌن :لجماعة الذكور وٌختصُّ بالعقلاء مثاله قوله -5

احد فً الرفع تعالى:)والذٌن هم للزكاة فاعلون( وهً لفظ و

 والنصب والجر فً لغة جمهور العرب ،وهً مبنٌة على الفتح . 

اللاتً :)بحذف الٌاء وإثباتها(-5  

وهً جمع)التً( وتكوون للعاقول وغٌوره بخولاف )الوذٌن( ف نَّوه        

مخووتصٌّ بووالعقلاء خاصووةً ،وذلووك لشووبهه بجمووع المووذكَّرِ السووالم ،وأمووا 

ؤنَّووث السووالم الووذي ٌكووون للعاقوول اللاتووً ف نَّووه شووبٌه بلفووظِ جمووع الم

شجرات( ومثاله: أكرمت المدٌرةُ الطالباتِ  تقول :)طالبات، وغٌره،

،قولووك : اشووترٌتُ الكتووبَ  ولغٌوور العاقوول اللاتووً تفوووقن بالامتحووان،

                                                                                                                                             اللاتً عندَ محمدٍ.                                                                                      

: هو ما كان لعدةِ معانٍ بلفظٍ واحد ،نحو)من وما وأي( . المشترك  

مووون :تكوووون بلفوووظٍ واحووودٍ للموووذكرِ والمؤنَّوووث والمثنوووى والجموووع     

فتقووووول: نجووووحَ موووون اجتهوووودَ ،وموووون اجتهوووودتْ  المووووذكر والمؤنووووث،

،ومووون اجتهووودا، ومووون اجتهووودوا ،ومووون اجتهووودْنَ .وتخوووتصُّ بالعاقووول 

                                             . 

ل قولك :)آكلُ ما ما: تقع لغٌر العاقل وعلى صفات من ٌعقل ،مث   

تأكلُ( وقولك :أعجبنً ما قدَّمته لً ،وهً تقع للمفرد والمثنى 

والجمع نحو: أعجبنً ما صنعت وما صنعتما وماصنعتم وما 

 صنعتنَّ  .                      

  


